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保祿．邱吉爾神父在總部 2019 年 11月份會議的講話 
(2019 年 11 月 29 公佈) 
 
好榜樣 
 
最近，在一個基督旅行團的會議裡，有人提出在探訪時遇到一些人宣稱神職人員
的醜聞使他們失去信仰。也有人提起另外一個原因：向神職人員求助，他們卻沒
有出現。身為一個司鐸，這些訊息衝擊了我的耳朵和我的心，使我良心不安。我
立了甚麼壞榜樣呢？甚麼榜樣是我原來該做而沒有去做的呢？而最重要的是，我
能夠開始給別人樹立甚麼好榜樣呢？ 
 
這當然不僅僅是神職人員的問題。這是我們大家的問題。我們都蒙召去做見證，
做出最好的榜樣。或者，就像亞西西的聖方濟說的：「常常宣講，也要實踐。」
換句話說，我們盡力宣講，也用我們的行為做見證來推行福傳。有時候，善行的
影響比一篇博士論文還要深遠。 
 
這不是說，宣講信仰並不那麼重要。聖保祿說過：「沒有宣講者，他們怎能聽到
呢？」(羅 10:14) 學習並增進我們對信仰的認識不只是好事，而且實際上是很重
要的。這樣，我們才能夠向別人解釋我們心中所懷的希望(伯前 3:15)。可是，
無論我們宣講的口才有多好，壞榜樣可以在一瞬間把成果摧毀。 
 
現在回頭來看一下基督旅行團會議裡所提到的例子：那些受訪者的態度也有可能
是一個藉口， 他們真正的動機可能是別的因素。我多年來遇到過很多如此的例
子，在他們中工作，但我的信德沒有受到損害，而且更同情他們。正如致厄弗所
書的作者所指出的，「不可給魔鬼留有餘地」(厄 4:27)。魔鬼能利用壞榜樣。不
是每個人都信德堅強，人們需要的是鼓勵和好榜樣。 
 
聖保祿對此了解甚深。有一次，在基督徒吃了祭過邪神的肉後，人們認為那是不
當的事(格前 8:1 及其後各節)。聖保祿說，既然世上並沒有甚麼邪神，所以吃了
後來拿出來賣的祭肉就不成為問題；但是如果這樣做會成為軟弱的人跌倒的理
由，他寧願永遠不吃。所以，有時候，雖然我們沒有做錯事，我們仍需要為軟弱
的人著想，主動積極地立下好榜樣。 
 
不要低估認識你的人的數目。人們在看著你。我們都要停下來想一想人們在我們
身上看到甚 麼。用怎樣的方式我可以變成一個更好的人呢？用怎樣的方式我說
的話可以造就人，幫助人加強他們的信德呢？(厄 4:29 及其後各節) 怎樣的行
為會成為反對我們信仰的記號，或會顯露出我們信德薄弱呢？耶穌說過：「你們
的光當在人前照耀，好使他們看見你們的善行，光榮你們在天之 
父」(瑪 5:16)。 
 
天父賜給我們信仰，不是為了要把它藏在罩子底下，而是要像山丘上的城市讓大
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家看得見。我們要為此不斷細心反省。同時，我們也當小心，如同我們的主曾警
告我們的，要確保我們沒有為了尋求聲譽而塑造「我比你們神聖」的形象。(瑪 6:1 
及以後各節) 
 
這讓我想到聖母軍的偉大宗旨，也就是我們的首要原則：「聖母軍的宗旨是為了
天主的光榮以祈禱和積極的合作聖化自己的團員。」值得注意的是：《手冊》在
提出這樣的宗旨後，緊接著的一章便指出聖母軍特別效法聖母真誠的謙虛，絕對
的服從，天使般的溫順，持續的祈禱，時時的刻苦，無瑕的純潔，英勇的忍耐，
天上的智慧，犧牲自我勇敢地孝愛天主，尤其是她的信德。我們都應好好反省自
己是否常盡力效法聖母的特質。 
 
謙虛被列為第一項，是正確的。我們需要跪下，至少是在內心這樣做，並承認我
們是受造物和罪人，若沒有天主聖寵的幫助，我們甚麼也不能做。「你們若不住
在我內，便一無所能」(若 15:4 
以後各節)。瑪利亞深深了解這道理。她說：「全能者在我身上行了大事」(路 1:49) 
 
瑪利亞充滿聖寵。她離開自己的家，放下自己的事務，去看望高齡懷孕需要幫忙
的表姐依撒伯爾，就清楚地給我們樹立了一個好榜樣。她的目的是去幫助表姐。
我不知道在那個時候，她是否意識到她是帶著天主去依撒伯爾那裡，或者，她這
個好榜樣會留下紀錄。她在迦納婚宴中做了類似的事，為幫助一對有麻煩的夫妻
而請求耶穌，為此耶穌行了第一個奇蹟。所以，我們要明白， 如果我們有一顆
活在聖寵中的好心，動機純正，我們的行動會產生很多的好榜樣，縱使那不是我
們意識中的目標。我再來引用耶穌的一句話：「好樹不會結壞果子。」同樣，善
人從自己心中的善庫發出善來。因為心中充滿甚麼，口裡就說甚麼。(路 6:43 及
其後各節) 
 
聖雅各伯說得好：「你們要親近天主，天主就必親近你們。」(雅 4:8) 這就是我
們成為好人的方法，而且，那會使我們幾乎在不知不覺中樹立好榜樣。聖母瑪利
亞就是那樣做，她盡力與天主保持親近。身為她的軍隊的一員，我們的首要目標
也應該是：盡我們所能不斷更親近天主，然後， 天主自會將其他的事完成。 
 
我覺得需要反省一下我們現在在人前的榜樣。我們總是有改善的空間。我記得我
曾和一個愛爾蘭足球經理談到這個題目。有時候我們看來是在做中性的活動，例
如，到店裡買牛奶麵包，或 者，我們只是坐巴士進城。可是，我們有沒有留神
可能做好事的機會呢？例如，幫助人過馬路， 或者和收銀員微笑並友善地和他
說話，以打開機會之門呢？正如方濟杜福說的，我們先和他們做朋友：「團員只
能在與接觸的人建立友誼時，才可以做實在而較大的善事。」(《手冊》39 章，
16 節) 
 
聖誕節臨近了。在這個現在已幾乎變成一個非教徒的節日時，讓我們問問自己：
要怎樣才能做更好的見證，使人們了解聖母為我們帶來了世界之光？讓我們像她
那樣，和她一起，只想樹立最好的榜樣，使我們也可以成為世界之光。阿們。 


